

NOTAS de PROVINCIAS

DE PUNTARENAS

UNA QUEJA

Puntarenas 24 de Feb. 1942.

Hoy en la noche, Celín Guevara, jefe de Salubridad, que en materia de salubridad no tiene ningún conocimiento, pues lo refleja el estado de su ciudad en que se encuentra el Puerto, y que posiblemente carece de olfato pues no siente el mal olor que despiden los caños.

A una señora mayor de edad y pobre, cuyo único medio de ayudarse ha sido sus ventas en la noche, de orchata, atolillo y sandwiches, parece que en días pasados le cobraron 5 colones de multa. Pero ella no sabía que se trataba de una multa, lo que pagaba, y se imaginó que era patente lo que le cobraban. La señora mantenía su venta debidamente tapada y en forma limpia. Como no sabía que se trataba de una multa, siguió

con su venta. Guevara se presentó y sin ninguna consideración, volcó la mesa con las ventas y la señora perdió todo. Así proceden estos pseudo-agentes de salubridad con los pobres.

Protestamos en forma enérgica, por este proceder. Guevara debió haberla obligado con la policía a retirar la venta, si era del caso, pero no ha cer lo que hizo.

Corresponsal.

DE PALMARES

Los que parecen honorables...

Soy un trabajador, sin estudio ni experiencia en materia política; vale decir, una persona que ha creído que muchas gentes de aquí eran incapaces desplegar en política las actividades vergonzosas que les vi desplegar el pasado 8 de febrero.

¿Por qué razón se empeñaron personas hasta entonces para mí tan honorables en sacarme de la Mesa Electoral del Centro de Palmares? Necesita una persona honrada im pedir la acción fiscalizadora de quien representa a un Partido contrario? Una persona honrada no necesita hacer semejante cosa.

Para mí los hombres valen por su honradez y delicadeza; pero hay personas que sólo aparentemente tienen esas virtudes: la política sirve para que se les conozca mejor.

Me daría vergüenza dar la lista de personas de Palmares que procedieron incorrectamente: es demasiado grande. Se trata de personas representativas que así como no respetaron la ley de elecciones, supongo yo, que no respetan ningún otro principio de buena conducta.

Todas esas gentes dicen haber procedido por "orden superior"; pero yo pienso que el gobierno no ha podido ni ha debido dar semejantes órdenes que llevan la corrupción a los pueblos.

J. Jiménez R. (Yoyo)

DE TURRIALBA

MAS SOBRE LOS FRAUDES

Turrialba 3 de marzo de 1942 Para TRABAJO:

Por este medio invitamos a todos nuestros compañeros, a las clases de capacitación por el sistema de preguntas; clases que hace dos semanas comenzaron, y que seguirán todos los lunes a las 7 de la noche. Las dos clases del c. Ferrero, han despertado mucho interés.

Más sobre la pasadas elecciones.

No comprendemos cómo el Gobierno va a combatir la quinta columna, pues las filas del Republicano Nacional, que es lo mismo que decir del partido oficial, están nutridas de nazifascismo - falangistas. En estas elecciones que acaban de pasar, los fiscales y miembros de juntas del Partido oficial eran nazis y para muestra, citaremos algunos de ellos: en la mesa de Aragón vimos al alemán Hanz Niehaus actuar como fiscal y presionó mucho a sus peones, y gastó dinero en guaro. También vimos como fiscal ambulante al falangista español Leopoldo Fernández, que era el que repartía los boletines de guerra y demás propaganda totalitaria. En la mesa Principal del Centro vimos al nazi criollo Manolo Garita como presidente; en la mesa de Dominica también actuaba como presidente otro nazi llamado Francisco Wespól (Panchón); de origen alemán. En la mesa principal del Distrito Segundo, vimos como presidente al falangista Florentino Suárez; y en la Auxiliar N° 4 de Moravia, vimos al nazi cubano Pedro Almarales, quien fué uno de los más rabiosos en contra de nuestro fiscales, a pesar de ser extranjero y que combate la idea de mocrática, muchos otros casos por el estilo.

Corresponsal.

La Compañía Automotriz intenta arruinar a los pequeños propietarios de carros

Hemos sido informados que la Costa Rica Automotriz está tratando de despojar a sus clientes de sus automóviles y camiones, ahora que los ha va lorizado la guerra, mediante su ejecución judicial basada en las deudas pendientes con esta casa. De manera que una firma alemana inscrita en la lista negra,—en este caso se trata de Franz Koberg,—no contenta con las consideraciones de que ha sido objeto en nuestro país, intenta arruinar, mediante el despojo, a los pequeños propietarios de carros. Nosotros creemos que esta casa, y cualquier otra que se encuentre en circunstancias semejantes, debe estar incapacitada para hacer uso de la vía citada para ejecutar a los deudores criollos.

CALLO el Gobernador, cayó Manolo

Con el silencio que ha guardado Manolo Rodó después de las elecciones, sí que viene a cuento aquello de que "al buen callar llaman Sancho".
Calló Manolo, él que tanto habló cuando de las ruletas se trataba.
Ahora "cayó", por su propio peso y en uno de los huecos abiertos por Bertolini el de la pavimentación chorreada. Dicen que el hueco quedó muy resentido con Manolo.
Y si algún maestro quiere un ejemplo bueno de homónimos, aquí va éste:
Después de las elecciones calló Manolo, pero cayó en un hueco y Rodó Manolo.

COLUMNA EDITORIAL

POR QUE APOYAMOS LA SUSPENSION de GARANTIAS

Nuestro Partido apoyó en el Congreso la nueva suspensión de garantías individuales. Esta actitud, tomada tan a raíz de las últimas elecciones, ha resultado incomprensible para algunas personas no muy empapadas de la esencia de nuestro movimiento. Dicen esas personas que al votar la suspensión de garantías, le dimos un voto de confianza al Gobierno, que tantos desafueros hizo el 8 de febrero. No opinamos como esas personas, y vamos a decir por qué:

En estos momentos nuestro país está gravemente amenazado. El propio Gobierno de los Estados Unidos ha hecho saber al de nuestro país que de un momento a otro pueden caer bombas sobre nuestras ciudades. La quinta columna ha logrado hacer un trabajo muy eficiente en nuestro medio. Está organizada y está armada. Espera sólo órdenes de Hitler para actuar. Siendo esa la situación, nuestro deber es pedir al Gobierno una actuación muy enérgica. Pero para pedirla debemos procurar que el Gobierno sea armado de las facultades que necesita. Que luego no se alegue que se dejó de actuar por falta de medios legales.

Al razonar su voto, el compañero Mora dijo en la Cámara: "Pertenezco a un Partido que para actuar se inspira en principios y no en pasiones. Si nosotros escucháramos la voz de nuestra pasión en estos momentos, con toda seguridad que le negáramos apoyo a esta suspensión de garantías. Pero oímos la voz de nuestros principios y nos sentimos obligados a apoyar esa medida. Jamás podremos olvidar los atropellos de que este Gobierno acaba de hacernos víctimas. Pero convencidos como estamos de que es muy grave la situación de nuestro país, hacemos un esfuerzo y pensamos en Costa Rica antes que en nuestros intereses puramente partidistas. Queremos tener derecho a exigir al Gobierno una actuación eficiente contra la quinta columna. Queremos tener derecho a reclamarle responsabilidades en su oportunidad. Por consiguiente, no podemos negarle las facultades que solicita. Si las usa mal, seremos los primeros en salirle al paso. Pero creemos que no será tan torpe como para continuar dividiendo al pueblo en momentos en que lo que urge es unificar a ese pueblo. Creemos que la suspensión de garantías será bien usada. Si algún cargo tenemos que hacerle al Gobierno es el de haber sido débil para actuar durante la anterior suspensión. Esperamos que ahora actúe de verdad y que aplaste sin contemplaciones a los traidores a Costa Rica que infestan todas las esferas nacionales. Y que comience el Gobierno por limpiar sus propias dependencias."

Estas palabras del compañero Mora sintetizan muy bien las razones por las cuales hemos apoyado la suspensión de garantías.

Una vez más pedimos al Gobierno una actuación enérgica que guarde relación con la gravedad del momento.

Manifestaciones anti-alemanas en Italia

Londres, febrero.—Informa la radio británica, que han estallado una serie de manifestaciones antialemanas en Italia. Se indica que en la ciudad de Florencia, hace unos días, la población italiana arrojó piedras contra un grupo de soldados alemanes que marchaba por las calles. Algunos soldados nazis resultaron heridos. Se provocó un tumulto de grandes proporciones y la policía se vio obligada a intervenir, habiendo arrestado a numerosos italianos.

En Sicilia, se agrega, han ocurrido encuentros entre soldados alemanes e italianos. Un día se registraron verdaderas batallas campales entre tropas italianas y alemanas. Los ita-

lianos no pudiendo tolerar ya la soberbia alemana, atacaron a los soldados nazis. La situación provocada fué tan grave que el gobierno de Mussolini se vió obligado a retirar la guarnición italiana de Sicilia.

Estos hechos, se dice, son apenas una pequeña muestra de lo que sucede en Italia, donde cada día aumenta la oposición a los alemanes. Se indica que a medida que se multiplican los desastres alemanes en Rusia, aumentará el odio y la oposición abierta del pueblo italiano hacia los nazis que consideran a Italia como un Estado vasallo.

(Tomado de "El Popular" de México.)

¿NOS SERVIRA DE ALGO (Viene de la pág. 1°)

que nuestra guerra es puramente "simbólica". Naturalmente, los japoneses y los alemanes no entienden de guerras simbólicas, y en consecuencia, nos la harían con bombas, pese al disgusto que esto acarrearía a los pacíficos moradores de Tiquicia. Encontrarían a los quinta columnistas metidos hasta en la sopa que toma el señor Presidente de la República. Por ejemplo, encontrarían a José Pozuelo de Secretario de la embajada que va a la toma de posesión del nuevo Presidente de Chile; a Claudio Cortés, Administrador del Ferrocarril al Pacífico, a un discípulo del General Franco de primer edecán del señor Presidente, a todos los gallegos falangistas libres y organizados alrededor de su "hispanismo", etc. Pero lo más

grave es que se encontrarían con que el pueblo nuestro no sabe ni disparar con escopetas de cacería. Y a esto último, que es lo más grave, es a lo que vamos. ¿Por qué no se le da entrenamiento militar al pueblo? Se dice que por política. Porque el gobierno teme disgustar a nuestros pacíficos ciudadanos con una medida tan impopular, lo que podría acarrearle la pérdida de las próximas elecciones. Si es así, nosotros le decimos al Gobierno que no tema. Su impopularidad no puede tener nunca como origen el cumplimiento del deber patriótico de organizar la defensa nacional. Su impopularidad proviene, por ejemplo, de los atropellos cometidos el 8 de febrero, de mantener a Manuel Isaac Ugalde y a Manolo Rodó donde los tiene, y de otras cosas así por el estilo.

Poesía Nueva en Costa Rica

*** Presentamos con regocijo esta página literaria: se trata de cuatro muchachas, dos de ellas todavía en sus 15 años, que han sentido con hondura la tragedia y la esperanza de nuestros días y la traducen en lenguaje poético, como una forma de contribuir a la gran obra de la revolución mundial. Esta actitud de íntima creación estética integrada a las inquietudes más nobles de la humanidad, es promesa de que la nueva poesía femenina en Costa Rica, no será material de suspiros románticos, ni vagabundería imaginera adecuada a servir de deleite a esnobistas de salón, sino que será voz y acción, en canto, en las ramas del árbol del pueblo.

STALIN

* LORNA *

Cabeza de genio cubierta de negros mechones, sonrisa que inspira confianza, vestido de humilde soldado, sangre ardiente corriendo en las venas, ese, es Stalin.
Razón y verdad, empeño de acero, pensamiento sano en cerebro grande, ese, es Stalin.
El Soviet entero ardiendo en deseos de superación; la fábrica enorme, la gran Plaza Roja en día de fiesta, todo eso es Stalin.
En cada sonrisa de niño soviético, en cada mirada de hombre soviético, en cada rugido de tractor soviético, en cada canción, en cada cosecha del campo soviético, hay mucho de este hombre-gigante.
Discipulo digno de Marx y de Lenin, ha llegado la hora esperada en que el mundo sabrá cómo eres, en que el mundo sabrá la verdad; ya de nada valdrá la cobarde mentira, la barata crítica en caricatura, ni el sermón ponzoñoso, ni el artículo en prensa burguesa, ni el discurso del politiquero; ya la última rama del régimen viejo se está desgajando; ya la última piedra en que se sostiene se está removiendo porque estaba asentada sobre falsas bases: terreno podrido, decrepita clase.
Hoy lucha tu pueblo, gran Hombre de Acero, por la causa justa, por la noble idea.
Ya sabrán las masas, de Oriente a Occidente y de Sur a Norte, todo lo que has hecho fatigosamente, la obra gigante de la Rusia Nueva del Soviet enorme.
¡Gloria al gran Stalin! ¡Gloria a lo que vale!
¡Muerte a lo podrido! ¡Muerte a la mentira!
¡Victoria en el Soviet! ¡Victoria en el mundo!
¡Vivan Marx y Lenin! ¡Viva el gran Stalin!

MANOS PROLETARIAS

* AGAR *

Manos proletarias—raíces de árboles al viento.
Manos humildes que abrieron surcos—estelas cristalizadas de un mar fecundo.
Manos terrosas, llenas de angustias y sufrimientos.
Florecidas y salpicadas por el rocío, llanto de auroras tristes.
Manos sencillas que no palparon la blandura de lo risueño.
¡Manos del Pueblo!
Seréis vanguardia de un movimiento de redención.
Manos terrenas, nobles y puras, desatad ya la Revolución!

AMAPOLAS SOVIETICAS

* NISAR *

Han florecido amapolas en las estepas soviéticas, y su plantío se extiende de Leningrado hasta Odesa.

Las tropas de la caverna se lanzaron sobre él; pero es tan tupido el cerco que sus corolas formaron, que tanques y bayonetas contra ellas se estrellaron.

Los perros vienen aullando chorrea sangre de sus bocas, pero su furor no puede contra el campo de amapolas.

Amapolas admirables hechas de sangre soviética, de sangre roja y sin mancha que no vacila ni tiembla que generosa se riega, lavando con su pureza; redimiendo con su fuerza las grandes masas obreras.

ASFALTOS PULIDOS

* IBRID *

En la cima se pierde el camino. El viajero se mira y solloza. Es en vano. Sus brillantes y fieros cuchillos le clavó en las espaldas el frío. Las tinieblas sonrieron furtivas.

No hay caminos. Piedras lisas y asfaltos pulidos. El viajero se enjuga la frente. En su blanco vestido no hay polvo que diga de rutas, de largas angustias, de amargas derrotas. Polvo del camino que narre la heroica aventura de dioses modernos. Polvo fino en las lanzas, paletas y plumas. No hay titanes ni hay lucha.

Y las rubias sandalias se arrastran; y las huellas se tiñen de sangre.

No hay caminos. Piedras lisas y asfaltos pulidos.